



Pr Christophe Büla



Pr Gabriel Gold



Dr Jérôme Morisod

Urgences et vieillissement un des défis majeurs pour les prochaines décennies

Progression importante du volume de consultations aux urgences



Pr François Sarasin

L'observatoire suisse de la santé a publié en 2013 un bilan détaillé ciblé sur l'évolution de l'activité des services d'urgences et les caractéristiques des populations qui les fréquentent (OBSAN; Bulletin 3/2013). Ces données apportent des informations importantes sur ce phénomène.

En 2011, le volume total de visites dans un service d'urgences s'est élevé à 1.61 millions soit 4400 consultations par jour. Ce volume a augmenté de 26% entre 2007 et 2011. Quelle que soit la classe d'âge, le volume de consultations aux urgences a progressé, mais la proportion la plus importante (+32%) concerne les patients de 85 ans et plus. Alors que le nombre moyen de visites dans un service d'urgences est de 204 pour 1000 habitants par année, ce chiffre atteint 486 pour 1000 habitants âgés de plus de 85 ans. Finalement, plus les patients sont âgés, plus la probabilité est élevée qu'ils viennent plusieurs fois aux urgences durant la même année, avec taux d'hospitalisation particulièrement élevé. Au niveau pré-hospitalier, plus de 40% des appels (50% à l'horizon 2020) pour urgences vitales nécessitant l'engagement d'une ambulance médicalisée concerne des patients de 70 ans ou plus.

Urgences et vieillissement représentent donc un des défis majeurs pour les prochaines décennies non seulement pour les urgentistes mais pour l'ensemble des

structures du système de santé. Les conséquences et les défis engendrés par cette situation sont multiples. Premièrement, il est nécessaire d'adapter les structures aux besoins de ces patients (capacité d'accueil, filières de soins et d'hospitalisation adaptées). Deuxièmement, sur le plan clinique, il est nécessaire d'enseigner et de promouvoir l'utilisation d'outils d'évaluation cliniques et paracliniques adaptés aux spécificités de la personne âgée aux urgences.

Finalement, un grand merci à toute l'équipe des rédacteurs qui a permis la réalisation de ce numéro centré sur les urgences et la gériatrie.

Pr François Sarasin
 Médecin-chef
 Service des Urgences
 DM CPRU
 HUG Genève
 François.Sarasin@hcuge.ch